

# SÓLLER

SEMANARIO DE INFORMACION LOCAL

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé n.º 17—SÓLLER (Baleares)



## D.ª María Bauzá Barceló

Vda. de D. José Oliver

falleció en esta ciudad el día 2 del corriente mes,

A LA EDAD DE 79 AÑOS

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

== E. P. D. ==

Sus desconsolados: hermana, doña Margarita; sobrinas, doña Margarita y doña Antonia Ribas Bauzá; primos, primas y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplican tengan presente en sus oraciones y santos sacrificios el alma de la finada, por lo que recibirán especial favor.



## D. Francisco Oliver Deyá

falleció el 23 de Agosto de 1938

En el Sanatorio «Instituto Pedro Mata» de Reus

A LA EDAD DE 58 AÑOS

== R. I. P. ==

Sus afligidos: esposa, D.ª Juana Hernández Torres; hijos: Andrés, Francisco, Juan e Isabel; hermanos: Sor María del Olvido Oliver, doña Margarita y D. Andrés; padres políticos; hermanos y hermanas políticos; sobrinos, primos y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan tener presente en su oraciones el alma de finado, por lo que les quedarán agradecidos.

El Excmo. y Rdmto. señor Arzobispo-Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

COLABORACION

## SEMBLANZAS

### UN VIEJO CAPITÁN

Es allá, lejos; ha llegado de tierras hispanas, quien por mucho tiempo estuvo en ellas, acogido a su hospitalidad y a su cariño. Un periodista amigo copia, a vuelo pluma, los rasgos más salientes de una charla íntima sobre gentes y cosas de España. Son detalles en los que se nota la emoción de un recuerdo bueno y una rara nostalgia de afectos hondos.

Este era un viejo Capitán de las Legiones ignoradas de la mar. Estuvo nadando largas horas en la noche, acosado por una manada cobarde de lobos rojos. Así, fué el primero que llegó desde aquella orilla, para servir a España.

Era recio como un palo de mesana, terco en sus afectos, valeroso y cordial, con una persistencia rara en sus pasiones, porque eran sinceras.

Era mi viejo amigo, con una tan honda amistad, que parecía venir de

otras edades. Bueno, con una bondad de gran corazón.

Muchos días, pasábamos horas enteras juntos, hablando de recuerdos y de lejanías.

Aquel hombre tenía dos cariños, uno cordial y enorme, el otro pequeño y luminoso. Entre ellos y él, estaba la Patria. Ellos, estremecidos de desamparos; él, enfermo de soledad. Y en ocasiones el dolor le desgarraba el pecho a dentelladas trágicas. Entonces, al llegar la noche, acampábamos en los desiertos de nuestras soledades.

Allí, en la quietud inefable de la noche, continuábamos. Sólo que a veces acampaba con nosotros el Diablo, charlaba un poco, bebía unas copas, y con los claros del día seguía su viaje inmenso hacia el Olvido.

El, mi viejo amigo, Capitán de las Legiones ignoradas de la mar, seguía entre tanto en su puesto de combate, luchando y esperando.

### ¿LO DEL «BALEARES»?

Si, el «Baleares» se hundió; reposa sereno en el lecho del Mediterráneo Español, que mucho sabe de su heroísmo. Arriba, en la superficie, a la luz fecunda del sol, están los caminos Imperiales que él dejó hechos. Mas, él duerme ya tranquilo y vive en el recuerdo imperecedero y sosegado de la Patria agradecida.

Un día, la Gloria quiso dar una fiesta de luz en el azul inmenso, y le imploró a la Virgen del Carmen, con ruegos y dulzuras inefables.

La Gloria quería llevar a su fiesta una constelación de sus elegidos en la tierra

Y allá fueron sus elegidos, a la inmensidad luminosa y serena de los cielos, en las alas invisibles de la Inmortalidad.

Allí están, en el alcázar de la Gloria, acompañados por la Virgen del Carmen.

Allí están, formando las avanzadas del Imperio en los caminos del cielo.

EL CARIBE AZUL.

En Pto. de Sóller, Enero 1939. III T.

### BALANCE DE 1938

#### ESPAÑA: POLITICA INTERIOR

Al hacer el balance del año, la Prensa extranjera, no contaminada por el marxismo, reconoce los importantes avances políticos, sociales y económicos realizados en la España Nacional por Franco y su Gobierno, triunfos paralelos a los gloriosos de las armas españolas.

En esos balances se estudian las diversas y profundas mejoras logradas en el dominio de la agricultura, base de la economía patria.

Se hace un análisis completo y detallado de lo que significa el Servicio Nacional del Trigo. Con él, el Estado controla la producción y la política de precios de este producto, haciendo desaparecer, de esta forma, a toda clase de intermediarios, que encarecían el producto en perjuicio del labrador humilde. Es de gran importancia la activa campaña de repoblación forestal.

Se estudia el Fuero del Trabajo y el sentido del Sindicato vertical, sobre el que se ha montado la economía española. Los innumerables seguros sociales que se establecen en el Fuero del Trabajo ya han empezado a convertirse en realidades.

Entre éstos, es quizás el más importante de todos el que establece la Ley de



# D. PEDRO RIPOLL OLIVER

Falleció en Lyon el día 26 Diciembre de 1938

A LA EDAD DE 33 AÑOS

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

( R. I. P. )

Sus apenados esposa; padres: D. Tomás Ripoll Sastre y D.<sup>a</sup> Magdalena Oliver Llompart; hermanos: D. Tomás, D.<sup>a</sup> Margarita y D. Juan Ripoll Oliver; hermanos políticos: D. José Morell, D.<sup>a</sup> María Poma y D.<sup>a</sup> María Enseñat; tios y tias, sobrinos y sobrinas, primos y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos esta sensible pérdida, y que todas las misas que se celebrarán en la iglesia parroquial y en la iglesia de las MM. Escolapias el próximo lunes, día 9, serán aplicadas en sufragio del alma del finado. Se les suplica su asistencia a alguna de ellas, o que de otro modo le tengan presente en sus oraciones, por lo que les quedarán profundamente reconocidos.

Subsidios Familiares, que sirve para compensar las cargas impuestas por la familia, y que da un carácter moderno y avanzado a toda la política social de la España Nacional. Mediante la Ley de Síndicos Económicos, las relaciones entre la producción y el Estado quedarán aseguradas. Se hace mención de la gigantesca obra que está realizando el Patronato Antituberculoso, que tan acertadamente dirigía y orientaba el general Martínez Anido. Esta institución modelo combate con eficacia la plaga de la tuberculosis, para lo que ya ha instalado numerosos sanatorios, provistos de toda clase de adelantos, en distintos lugares de España.

Y, en fin, se elogia merecidamente el nuevo plan de Segunda Enseñanza, mediante el cual se orientará la instrucción de las juventudes hacia el conocimiento de las enseñanzas clásicas.

## ESPAÑA: LA GUERRA

Empieza el año 1939 bajo el signo de la Victoria para las armas nacionales, para Franco, el Caudillo. Con nuestro impetuoso avance en tierras catalanas, con el frente rojo de Levante roto, adelantando nuestras líneas en el frente de Madrid, triunfadoras las alas de España en el aire de la guerra y las quillas de nuestra Escuadra sembradoras de estelas gloriosas. Estos éxitos rotundos, indiscutibles, se suman a los que se lograron por el heroísmo de nuestras fuerzas armadas de tierra, mar y aire, en el resto del año: el Alhambra, Lérida, la llegada al Mediterráneo, Castellón, la región ganadera de Extremadura, la contraofensiva del Ebro, Bielsa...

## ESPAÑA: POLITICA INTERNACIONAL

Nombramientos de representantes en Burgos por todas las naciones europeas, menos Francia y Rusia, con el reconocimiento explícito o tácito de la solidez y legitimidad del Gobierno de la España Nacional por los Gobiernos y la Prensa de todos los países.

## POLITICA INTERNACIONAL EUROPEA

El año 1938 puede considerarse como la fecha del derrumbamiento del Tratado de Versalles y de la S. de N.

## DE TODO UN POCO

### El «paraíso» de Barcelona :-: a Conferencia de Roma :-: Las demandas de Italia a Inglaterra

Leyendo la prensa española es posible hallar noticias y comentarios curiosos de actualidad que a veces pasan desapercibidos a la mayoría de los lectores.

Recopilándolos de diversos diarios del continente, a continuación nos es grato reproducir algunos de estos temas, por demás interesantes:

#### El «paraíso» barcelonés

El enviado de «Le Petit Gironde» en Barcelona, Pierre Dumas, ha escrito:

«Si me preguntan ¿qué es Barcelona en este otoño de 1938?, habré de contestar: Una población en la que los teatros están llenos, abarrotados, una población que desde hace un año es dichosa por haber recobrado la tranquilidad y el orden.»

En contraste con esta noticia, véase la que sigue:

En una publicación titulada «Mi Revista», que se edita en Barcelona, Angel Samblancat, magistrado del Tribunal de Casación de Cataluña, se pronuncia violentamente contra los «insensatos» que a diario dicen proclaman la normalidad de la vida barcelonesa y entonan cánticos de alabanza al orden y felicidad de

He aquí los hechos más notables del año:

Acuerdo anglo-italiano. Reconocimiento del Imperio italiano por Inglaterra y Francia. Anexión de Austria por Alemania. Acuerdo de Munich. Incorporación de la Sudetia a Alemania y otros territorios checos a Hungría y Polonia. Arbitraje de Viena por Ciano y von Ribbentrop. Declaración común anglo-alemana. Declaración común franco-alemana. Triunfo alemán en Memel. Planteamiento de las reivindicaciones italianas. Iniciación de la cuestión de las colonias alemanas. Acercamiento de Checo-Eslovaquia y otras naciones del centro europeo al eje Roma-Berlín. Triunfos japoneses en China. Fracaso de Roosevelt en la Conferencia Panamericana.

(De España, de Tánger).

la «España leal» bajo la égida de Negrín.

Samblancat, con su estilo personal inconfundible, se expresa así:

«¿Qué felicidad ni qué rábanos fritos son los que gozamos en este paraíso terrestre? ¿La bienaventuranza de los bombarderos nocturnos y diurnos un día y otra noche también? ¿Los racionamientos sin raciones o con poca ración? ¿Las colas sin esperanzas y sin orden? ¿Los empareados correspondientes en tranvías y autobuses? ¿Las guillotinas ambulantes por los autos y camiones conducidos por tontos de remate o por locos de atar?»

Yo nunca había probado los cacahuetes, las bellotas, las farasanitas, los nabos, los borrajos, las cuscunitas. Ahora mi erudición es inmensa en estas clases de menús y... ¡que no falten, caramba! He recorrido mis fincas para coger los tubérculos, y ni así se me aguantan los calzones encima del ombligo. No sabéis lo que estoy ganando con no comer. En siete semanas he perdido siete quilates, es decir, quilotes. A quilate, digo a quilote por semana. A mí mujer no le caben los dientes en la boca de largos que se le ponen soñando con potajes, fabadas y otras suculencias. A mi hija le va saliendo la barba de enfrascarse en suposiciones profundas en que los problemas del momento la sumen. Parece que está chupada de curiana. A mí me huele la chaqueta a cebolla desde hace cinco días, ya que estoy abusando de este manjar descorazonante.

No me digan ni en broma dónde hay patatas o legumbres, porque voy allí a desenterrarlas. Exhumaría a mi padre si en sus huesos quedara algo que roer. Igualmente le ruego que no se ponga a fumar a mi vera, porque le sigo hasta que tire la colilla, y ya se puede figurar el resto... del naranjal a sus labios... de tu boca a la mía.

No me quejo de no tomar café, de no tocar a más de 50 gramos de pan (cuando me toca), de no fumar más que hojas de higueras, de no dormir más que con un ojo, de no tener dos gordas. Lo que me enciende toda la pólvora de que estoy cargado es que después de hacer por la

causa en la retaguardia, que sigan su farsa, se vayan por ahí con cuentos de la buena pipa de que Barcelona es un «paraíso».

#### Entrevista Chamberlain Mussolini

El próximo miércoles, día 11 del actual, tendrá lugar en Roma la conferencia anglo-italiana entre los Jefes de los gobiernos de Inglaterra e Italia, tan ansiosamente esperada en el mundo internacional.

Dos problemas principalísimos parecen ser tratados en esta conferencia: la cuestión española y las relaciones franco-italianas, tratando de hallar solución adecuada a cada una para afianzar de este modo la paz europea.

Tratando de este tema ha escrito Moreno Dávila:

«Francia e Italia, en lo que se refiere a la cuestión española están, cada una, a un lado de la barricada. Esta diferencia de criterio, a la que parece que se iba a encontrar solución con un cambio de rumbo en la política francesa, se ha ahondado, como resultado de las entrevistas de París. Y posteriormente como consecuencia del anuncio de las reivindicaciones italianas en el Mediterráneo.

A ello obedece la visita de Mr. Chamberlain y lord Halifax a Roma, en el próximo mes de enero. Sin duda el primer ministro inglés trata de evitar que toda su política de pacificación se derrumbe y tengan razón contra él sus enemigos de la oposición y de dentro de su propio partido. Porque si la obra de pacificación iniciada en Munich no siguiera su rumbo, la derrota electoral del señor Chamberlain en las elecciones próximas sería rotunda. Y no basta con que no se produzca ningún conflicto grave. Sería suficiente con que su política no hubiera producido resultados claramente beneficiosos, para que la opinión inglesa no le asistiese, aunque es imposible saber en qué medida y en qué grado. Las elecciones parciales celebradas acusan, en algunos distritos, el mantenimiento de posiciones de los conservadores. En otros no. Y las elecciones no están lejos, aún en el supuesto de que—contra la costumbre inglesa—la Cámara hubiese de agotar su mandato.

Las relaciones franco-italianas van a ser problema fundamental entre los que traten el «duce» y Mr. Chamberlain. El ministro francés señor Bonnet ha afir-

(Termina en la página 8)

## DECLARACIONES DEL CAUDILLO CON MOTIVO DE AÑO NUEVO

El «Diario Vasco» de San Sebastián del domingo último, publicó unas interesantísimas declaraciones del CAUDILLO que, por su extraordinaria importancia, merecen ser comentadas; están hechas con el optimismo y la seguridad en sus palabras que son características en nuestro CAUDILLO.

1939, año decisivo

Antes, que nada, habló el GENERALISIMO del próximo fin de la guerra, con las palabras siguientes: «El año 1939 lo anuncio como el año decisivo. Que nadie lo dude: en los venideros meses de este año la victoria militar más rotunda coronará todos nuestros esfuerzos, alcanzaremos el triunfo con la deseada plenitud. Salimos a vencer y ya se acerca a pasos agigantados el ansiado final. El año 1939 conocerá en toda su amplitud esa gloriosa realidad.»

Después de estas palabras pronunciadas con seguridad por el Jefe del Estado, el GENERALISIMO de los Ejércitos afirma como es ahora, cuando, en los frentes de Cataluña, se recogen los frutos de la victoria del Ebro. Hizo el GENERALISIMO un elogio del soldado español.

*España, como nación en armas*

Hablando del futuro Ejército español, declaró el CAUDILLO: «España tiene que organizarse como nación en armas, y a ese concepto responderá la realidad futura. Al lado del Ejército permanente, exigiremos una educación pre militar y militar, continuada, rigurosa, completa.»

Pero acaso uno de los puntos más importantes de las declaraciones de FRANCO fué aquel en que ha considerado la victoria militar como una etapa hacia otras futuras victorias: «La victoria—afirmó—debe ser considerada como un medio y jamás como un fin. Quien la tuviera como fin demostraría un total desconocimiento de nuestra historia y una ignorancia aún mayor de la profundidad que alcanza el Movimiento Liberador de la Patria. Ni siquiera es la próxima victoria de las armas la más difícil de las etapas. Al día siguiente de ella, nos esperan otras más arduas y complejas.»

*Más que vencer, convencer*

Un punto de suma trascendencia en las declaraciones del CAUDILLO, en el que queremos llamar la atención por su profundo interés político es aquel en que dijo: «Yo no espero a vencer sino a convencer. Es más, nada o casi nada me interesaría vencer si en ello o por ello no va el convencer. ¿Para qué serviría una victoria vacua, una victoria sin finalidad auténtica que se consumiese a sí misma por falta de aliciente nacional? Los españoles—prosiguió FRANCO—todos los españoles, los que me ayudan hoy y los que me combaten, se convencerán.»

## IMPERIO

Son tres carabelas rumbo a los confines.

Tres venablos blancos a la lejanía.

Son tres pañizuelos para cetrería.

Van atraillados inquietos delfines

y en la mano el azor estaría.

No resuenan trompas que es caza prohibida

y es vedado incierto la quietud del mar.

Pero a lomos blancos rezan un cantar.

Palafren de brisa les tiene la brida

y acompasan las tres el andar.

Cuando vuelvan muertos en peso de gloria

los brazos vencidos, los hombros curvados.

Y enciendan su llama los cielos cobrados

pedidle sus nombres de oro a la Historia

y a los bronce del triunfo, grabados.

Son tres carabelas rumbo a los confines.

Son tres pañizuelos para cetrería.

Tres venablos blancos a la lejanía.

En un coro de inquietos delfines.

Una, como el yugo de santa Hermandad.

Libre, como el vuelo de la Inmensidad.

Grande, como el vaso de la Eternidad.

CARLOS FOYACA.

### Preocupación por las clases populares

Y aún dijo: «Las masas españolas que se rindieron a los fáciles halagos del extremismo para izquierdista, socialismo y comunismo acabar explotadas y engañadas, verán que es aquí, en la España Nacional, en nuestro régimen, en nuestro sistema, donde la aplicación de los principios y de las normas auténticamente justas va a tener amplia realización. Nuestra obra, la mía y la de mi Gobierno, estará orientada hacia una constante preocupación por las clases populares. La victoria tiene que abrir a todos los españoles una posibilidad de bienestar y de satisfacción más verdadera. Queremos convencer y convenceremos.»

### Mentis a la propaganda roja

Es importante detenerse a considerar el valor de esta declaración, porque ella representa el mejor mentis contra toda la propaganda roja que para seguir manteniendo en pie a sus hombres habla de que nosotros representamos la venganza y la injusticia cuando, por el contrario, sentimos, como acaba de declarar el CAUDILLO, que las ansias más hondas de él y de su Gobierno estriban en hacer una justicia social que sirva para convencer a todos los españoles. La generosidad del CAUDILLO manifiesta en esta ansia de convencer, de

alcanzar la victoria sobre el espíritu, y echa en olvido las mismas victorias militares. La justicia de España llegará a las tierras reconquistadas con la fuerza del más poderoso de los argumentos para aquellos que se muestran reacios ante nuestra obra.

### Protestas y realidades

Hablando de proyectos futuros y de realidades presentes, añadió el GENERALISIMO, refiriéndose al problema sanitario en plena guerra: «El número de camas destinadas en los sanatorios a los españoles modestos se ha elevado de 2.000 a 8.000. Espero que este número de camas sea de 35.000, con lo cual pasaremos a ser la nación más abundantemente dotada. Desde el punto de vista de la asistencia a los tuberculosos y pre-tuberculosos, estoy convencido de que dentro de poco tiempo los trabajadores de España no tendrán quejas a formular en el orden sanitario.»

### España, hacia la grandeza

Hablando después el GENERALISIMO de la necesidad de llevar la cultura hasta las clases más humildes, añadió: «La paz, la sanidad, la satisfacción del trabajo, la productividad individual al grado máximo, la cultura, la seguridad de la vida familiar

y otros muchos factores nos pondrán en camino de toda clase de iniciativas y España encaminará su lucha hacia la grandeza que merece.»

### Ningún español abandonado

Se refirió aún el CAUDILLO a necesarios asentamientos de nuestro problema demográfico, y en relación con los emigrados políticos que no hayan cometido delitos infamantes, hizo la siguiente promesa: «Un día, al cabo del tiempo podrán volver a su Patria y nosotros les acogeremos porque antes estaremos seguros de que recibiremos a los españoles resueltamente adscritos a la excelsa tarea nacional. De modo que en la emigración no habrá ningún español abandonado a su suerte. Todos los que aman a España sentirán el apoyo de la Patria y su protección.»

### El Caudillo de todos

Habló aún el GENERALISIMO de problemas económicos y de tareas que nos esperan de reconstrucción nacional, de cuestiones internacionales, tributando un elogio cariñoso a Portugal y a los países de América y terminó su interview con el periodista señor Aznar con unas palabras finales dirigidas a los españoles como una evocación: «Yo espero—dijo—a ser el CAUDILLO de todos. Cuantos españoles amen a España y trabajen por ella con el máximo fervor y con la mayor satisfacción, tendrán que vencer muchas perversidades desencadenadas fuera de nuestro pueblo; los designios de Rusia, de la Rusia soviética, para desintegrarnos, para atormentarnos, para envolvernos, continúan en pie, y hay que aplastarlos implacablemente.»

### Por la grandeza de España

«Todos a una por la grandeza de España, todos a una bajo un mando, bajo un cielo, al amparo de nuestra victoria. Así sueño yo el día de la paz; que nadie se sienta desertor, que nadie se deje llevar de resentimientos. La hora de España ha llegado; sacrificios, visión amplia, trabajo incansante, hermandad de corazones. Yo me siento el Caudillo de España para salvarla, para morir por ella si fuere necesario y al servir a la Patria no tengo otro interés que servir a todos mis compatriotas.»

### Todos junto a Franco

Tal es a grandes rasgos el resumen de las últimas declaraciones hechas por el GENERALISIMO FRANCO. En ellas resplandece la seguridad en el hombre que habla con pleno convencimiento de lo que afirma y se ve un ansia de generosidad, de engrandecimiento de la Patria, a la que deben corresponder todos los españoles colocándose en haz apretado al lado del CAUDILLO para conseguir la prosperidad y el engrandecimiento por el que luchamos en esta hora.

¡FRANCO! ¡FRANCO! ¡FRANCO!

¡ARRIBA ESPAÑA!

¡VIVA ESPAÑA!

### Folleto del SOLLER 9

LA OBRA SOCIAL DE LA NUEVA ESPAÑA

## El régimen obligatorio de subsidios familiares

### Pago patronal

Artículo cincuenta y dos. El procedimiento de pagos por el patrono se aplicará:

a) A las Diputaciones y Ayuntamientos acogidos al régimen de la Caja Nacional.

b) A las entidades patronales autorizadas a practicarlos.

c) A todos los pertenecientes a una rama de la producción de un territorio determinado, por orden del Ministro, oídas la Caja Nacional y la Organización Sindical.

Artículo cincuenta y tres. Las entidades patronales que ofrezcan a satisfacción de la Caja Nacional garantía de un servicio exacto y fácilmente comprobable para el reconocimiento y pagos de los subsidios que correspondan a su personal, podrán obtener de dicha Caja autorización, que será revocable en cualquier momento, para atender a la declaración, liquidación y pago de subsidios a sus asegurados, ajustándose a las instrucciones que de la Caja reciba,

abonando o cargando a ésta, según proceda, la diferencia entre las cuotas que vayan obligadas a pagar y los subsidios reglamentarios que hayan satisfecho.

Artículo cincuenta y cuatro. Las autorizaciones a que se refiere el artículo anterior sólo podrán concederse a las entidades patronales en que concurren las condiciones siguientes:

a) Que lleven con toda claridad y orden su contabilidad.

b) Que lleven al día el libro de matrícula de obreros y pago de salarios o las nóminas equivalentes en donde deberán anotar los datos personales de los asegurados, las cuotas que les retengan y el importe de los subsidios que perciban.

c) Que no hubieran sido objeto de sanción o de apremio por morosos.

Artículo cincuenta y cinco. Las entidades patronales que hubieren obtenido la autorización aludida en los artículos anteriores tendrán siempre a disposición de la Caja Nacional o de las personas o entidades en quienes delegue, su contabilidad, los libros de matrícula y salarios de su personal, la justificación del pago de subsidios y cuanta documentación acredite la exactitud en el abono de cuotas y la puntualidad en el pago de los subsidios.

Se reputará obstrucción al servicio de inspección cualquier dificultad que haga imposible o deficiente o retrase aquella función comprobadora del buen uso de la

autorización concedida a las entidades referidas.

### Procedimiento de pago directo por la Caja

Artículo cincuenta y seis. Cuando el procedimiento sea de pago directo de subsidios por la Caja Nacional, el patrono presentará declaraciones mensuales con todos los datos necesarios para que aquélla pueda hacer la liquidación y pago de subsidios a los interesados.

### Incumplimiento de esta obligación

Artículo cincuenta y siete. La falta de presentación de los documentos precisos hará recaer sobre el patrono responsable de la omisión, y hasta que ésta quede reglamentariamente subsanada, la obligación de pagar por su cuenta los subsidios correspondientes a aquellos que, habiendo estado a su servicio y debiendo figurar como subsidiados, no hubieren sido dados de alta, y motivará, además, la aplicación de las sanciones a que se refieren los artículos setenta y ocho y setenta y nueve.

### Pago de cuotas

Artículo cincuenta y ocho. El pago de cuotas quedará domiciliado en la Delegación de la Caja Nacional en que figure inscrito el patrono. Podrá hacerse por cualquier procedimiento aceptado por la Caja.

### Liquidación de cuotas

Artículo cincuenta y nueve. Las cuotas se liquidarán por meses y se pagarán dentro del mes siguiente a que correspondan.

### Recargo por demora

Artículo sesenta. Aquellos patronos que no ingresen las cuotas en los períodos señalados, sufrirán en las liquidaciones atrasadas un recargo del diez por ciento que la Caja hará efectivo, sin perjuicio de la sanción que por la reiterada demora proceda.

### Pago de subsidios

Artículo sesenta y uno. Los subsidios se pagarán por meses vencidos en la Oficina correspondiente de la Delegación de la Caja al interesado, o a persona debidamente autorizada por él. También podrá efectuarse el pago por giro postal o telegráfico, si así lo solicita el subsidiado, descontándole el importe del giro conforme a la tarifa reducida que rija para estos efectos, o por mediación de la misma empresa con la que el subsidiado trabaje, o de otras entidades u organismos, previo concierto de los mismos con la Delegación de la Caja Nacional.

### CAPITULO SEXTO

Del régimen financiero: Sistema de reparto

Artículo sesenta y dos. El régimen financiero será de reparto y llevará su contabili-

(Continuará)

## El precio del ganado y de la carne de cerdo

Por reciente disposición de la Junta Provincial de Abastos de Carnes ha sido modificada la tasa del ganado de cerda en vivo comprendido entre 70 y 100 kilos.

El precio de tasa de este ganado, que era de 28 a 29 ptas. la arroba mallorquina, ha sido fijado al de 33 a 34 pesetas la misma arroba.

Los precios fijados por la citada Junta a las carnes de cerdo, adaptados a la nueva tasa del ganado en vivo, son los siguientes:

Lomo, 6'50 ptas. kilo para el detallista, y a 7'75 ptas. kilo para el público.

Carne para biftec, a 5'75 ptas. kilo para el detallista y a 6'75 ptas. kilo para el público.

Costillas carnudas, a 3'60 ptas. kilo para el detallista y a 4'60 ptas. kilo para el público.

Costillas peladas, a 3'35 ptas. kilo para el público.

Tocino graso, a 3'60 ptas. kilo para el detallista y a 4'60 ptas. kilo para el público.

Tocino ventresca a 4'10 ptas. kilo para el detallista y a 5'10 kilo para el público.

Huesos escorp, a 1'75 ptas. kilo para el detallista y a 2'50 ptas kilo para el público.

Butifarrones vulgares, a 3'50 pesetas kilo para el detallista y a 4'75 ptas. kilo para el público.

Butifarrones escogidos, a 4'25 pesetas kilo para el detallista y a 5'50 pesetas para el público.

Los arbitrios municipales corren a cargo del detallista.

## Colombófilas

### Concurso de la Sociedad «Colombófila Sollerense»

En el concurso celebrado por esta Sociedad, desde Felanitx a Sóller, el día 4 de Diciembre próximo pasado obtuvieron los tres premios concedidos para este concurso las siguientes palomas:

1.ª Hembra rodada n.º 15.879. A-35. Propiedad de D. José Borrás Pastor, invirtiendo en el recorrido 1 h. 21 m. 53 segundos. Adjudicándosele la copa ofrecida por el aficionado D. Escolástico Caldentey Salaverri, de Palma.

2.ª Macho azul n.º 41.196. A 36. Propiedad de D. Juan Lladó Humbert, invirtiendo en el recorrido: 1 h. 22 m. 45 s.

3.ª Hembra rodada n.º 42.531. A 35. Propiedad de D. Juan Ferrer Palou, invirtiendo en el recorrido 1 h. 39 m. 41 s.

\*\*\*

En el concurso celebrado también por la misma sociedad entre Son Servera y Sóller el día 1 de Enero corriente, con un recorrido de 62 kms. obtuvieron los tres premios concedidos para este concurso, las siguientes palomas:

1.ª Macho rodado n.º 41.499. A 34-38. Propiedad de D. Juan Morey Ferrá, invirtiendo en el recorrido 1 h. 21 m. 32 segundos. Adjudicándosele la copa ofrecida por D. Cristóbal Castañer Coll, de Sóller.

2.ª Macho rodado n.º 43.677. A-36-38. Invirtiendo en el recorrido 1 h. 21 m. 41 s.

3.ª Macho pardo n.º 36.753. A-32-38. Invirtiendo en el recorrido 1 h. 21 m. 59 s.

Pertenecientes también al palomar de dicho Sr. Morey, quien con tan óptimo resultado ha dado patente muestra de educar con inmejorable escuela a sus palomas.

\*\*\*

El resultado de dicho concurso debe servir de estímulo para todos los aficionados, para seguir cultivando el noble deporte de las mensajeras, que tanta utilidad puede dar a la Patria.

¡Viva Franco! ¡Arriba España!

## El "Premio Miguel Ballester Serra,"

### Solemne repartición del mismo entre los músicos locales

El domingo último, día 1.º de Enero, como de costumbre, tuvo lugar en la Sala Capitular de la Casa Consistorial el reparto del «Premio Miguel Ballester Serra» entre los músicos de la Banda Municipal de esta ciudad que funciona bajo los auspicios de la entidad «Lira Sollerense», que por su buen comportamiento y asistencia a los ensayos durante el año último se han hecho acreedores al mismo.

El referido acto estuvo presidido, como en los años anteriores, por nuestras dignísimas primeras Autoridades: Comandante Militar de esta ciudad, D. Antonio Salgado; Alcalde accidental, D. José Bauzá; Juez Municipal, D. Miguel Coll; Cura párroco, Rvdo. D. Rafael Sitar; Jefe local de Falanga Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., D. Antonio Castañer, y una representación de señores del Patronato de dicho premio.

Asistieron también, ocupando sitio de honor en la presidencia, la distinguida señora D.ª Rosa Cruellas, Vda. de Ballester, fundadora del premio, y sus dos hijos señoritos Catalina y Miguel.

Declarado abierto el acto, se procedió seguidamente a la lectura de la lista de los músicos que por su mayor número de asistencia a los ensayos durante el último año 1938 se han hecho acreedores a participar de dicho premio, incluyéndose también a los que por reclamarlo sus deberes militares tuvieron que ausentarse de esta población en el transcurso del mismo y que no habían excedido del máximo de faltas correspondiente al plazo de tiempo que permanecieron en la Banda.

Los músicos premiados son los siguientes: Miguel Calafat Coll, Antonio Mir Coll; Juan Perelló Ferrer, Antonio García Ferriol, Jaime Miró Ximet, Matias Rebasa Salas, Guillermo Bauzá Solivellas, Matias Jaume Llompart, Gabriel Vila Ripoll, Bartolomé Vila Ripoll, Pedro Gallard Martínez, Jaime Vila Ripoll, Tomás Borrás Roig, Antonio Pomar Forteza, Francisco Valls Pomar, Mateo Galmés Labrés, Bartolomé Ferrer Bauzá y Salvador Colom Planas, cuyos nombres fueron acogidos con merecidos aplausos.

A continuación el señor Presidente de la «Lira Sollerense», Rdo. D. Miguel Rosselló, improvisó un hermoso y acertado parlamento explicando el significado del acto cultural que se estaba celebrando, que este año es ya por cuarta vez, gracias a la generosidad de la filantrópica dama D.ª Rosa Cruellas, que con la institución del expresado premio, a la vez que honra la memoria de su malogrado esposo D. Miguel Ballester, que fué un entusiasta cultivador y protector del bello y divino arte, se propuso con laudable finalidad premiar la constancia y estado de los músicos que forman parte de la citada Banda, cuyo buen ejemplo—añadió—debería tener otros imitadores.

Felicitó efusivamente y de una manera especial a los músicos que han resultado premiados, diciéndoles que más que la parte material que les corresponde tenían que apreciar la parte moral, porque en este día les son reconocidos pública y solemnemente sus merecimientos, y felicitó después a todos por su cooperación entusiasta y desinteresada.

Dijo el señor Rosselló que este año se habrá notado que no ha tenido lugar, antes del acto que se estaba celebrando, el concierto que solía dar la Banda en la plaza con el mismo motivo. Expresó que esta circunstancia era debida a que por una fina delicadeza tenida por la señora Cruellas para con la distinguida familia de don Juan Puig Rullán, fallecido recientemente en esta ciudad, a petición de dicha señora se había suprimido el aludido concierto. Manifestó que tal prueba de condolencia bien se la merece el difunto señor Puig, por las cualidades cívicas y morales que

le adornaban, y agradeció a la señora Cruellas su noble rasgo en nombre de la señora viuda del finado, D.ª Ana Morell, y de sus hijos, especialmente D. Miguel quien, como es sabido, es Vice-Presidente de la «Lira Sollerense».

Por último exhortó a todos los músicos a continuar con cariño y empeño la labor que velen desarrollando para, de esta forma—dijo—«seguir aportando vuestro granito de arena, pequeño, microscópico si se quiere, pero que servirá para contribuir a la construcción de la nueva España que soñara nuestro invicto Caudillo Franco». Estas patrióticas palabras del Rvdo. señor Rosselló fueron ahogadas con grandes aplausos y con un vibrante ¡Arriba España! y vivas al Generalísimo, a Sóller, al homenajeado y a las Autoridades, que fueron contestados unánimemente por todos los concurrentes.

Se procedió después al reparto del premio entre los músicos que se ha dicho, quienes fueron de nuevo aplaudidos al acercarse a la mesa presidencial para recoger su parte, y se dió por terminada tan simpática fiesta.

## Subastas verificadas por el Ayuntamiento

El domingo último verificáronse las subastas que la Comisión Gestora del Ayuntamiento de esta ciudad acordó celebrar en sesión de día 28 de Diciembre próximo pasado, para el arriendo durante el actual ejercicio de 1939 de varios derechos, artículos y bienes inmuebles propios de este Municipio.

El acto de referencia tuvo lugar, a partir de las cinco de la tarde, en los bajos de la Casa Consistorial, y estuvo presidido por los gestores D. José Bauzá Pizá y D. Lucas Miquel Cuart.

El resultado de las expresadas subastas es como sigue:

**Puestos de vender carne en la carnicería pública:**

Mesa n.º 1, adjudicada a favor de don José Munar Arbona, por la cantidad de 631 ptas.

Mesa n.º 2, adjudicada a D. José Valls Segura, por la cantidad de 541 ptas.

Mesa n.º 3, cedida a D. Bartolomé Alcover Arbona, por el precio de 541 ptas.

Mesa n.º 6, cedida a D.ª Catalina Batlle Arrom, por la suma de 451 ptas.

Mesa n.º 11, adjudicada a D. Nicolás Picó Cortés, por la cantidad de 451 ptas.

Las subastas de las mesas núms. 4, 5, 7, 8, 9 y 10 se declararon desiertas por no haberse presentado licitadores para las mismas.

**Estiércoles que producen los caballos propios de este Municipio:**

Fueron adjudicados a D. Juan Pons Estades, por la cantidad de 480 ptas.

**Productos que acumulan los carros destinados a la recogida de la basura:**

Fueron adjudicados a D. Bartolomé Coll Estades, por la suma de 202 ptas.

La subasta de los rediles de ovejas y secadero de pieles existentes en terrenos del Matadero municipal y la del corral común y público de este término, quedaron también desiertas, por no haberse presentado ningún postor.

La Corporación municipal, en sesión celebrada el día 4 del corriente, acordó aprobar dichas subastas con carácter provisional y adjudicarlas definitivamente a los respectivos licitadores y por los precios que se ha dicho, en caso de que durante el plazo reglamentario no se haya presentado reclamación alguna contra las mismas.

Con respecto a las que quedaron desiertas se acordó facultar al señor Alcalde para proceder al arriendo por contratación directa y por los precios que estime convenientes.

## Incorporación del tercer trimestre de 1927

La incorporación de los individuos sollerenses tendrá lugar el próximo martes

Para cumplimiento de lo dispuesto en la Orden del Excmo. señor Ministro de Defensa Nacional, fecha 24 del mes pasado (B. O. n.º 178), relativa a la movilización y destino a Cuerpo de los Individuos del tercer trimestre del reemplazo de 1927, además de cuanto en ella se previene, el Excmo. señor Comandante General de Baleares ha dispuesto se observe lo siguiente:

La concentración en la Caja Recluta de la capital la verificarán el próximo día 9 a las diez de la mañana los residentes en la capital y los que la tengan en Inca, y al siguiente día todos los individuos de los restantes pueblos de esta Isla.

Esta concentración alcanza a todos los individuos pertenecientes al citado reemplazo, aunque pertenezcan a Cuerpos de zona no liberada, tuvieren concedida prórroga de incorporación a filas de 1.ª clase por cualquier motivo o hubiesen sido exceptuados.

Los que sean padres de más de cuatro hijos lo justificarán mediante certificado ante la Caja Recluta de la Capital.

## Otro rasgo altruista de la señora Cruellas

Regalo de juguetes a los hijos de los músicos

Hemos sabido que D.ª Rosa Cruellas, Vda. de Ballester, dando una prueba más de su conocida filantropía, ha obsequiado con sendos juguetes a los hijos pequeños de los músicos que integran la Banda municipal de música de esta ciudad, con motivo de la fiesta de los Reyes Magos.

Esta es la segunda vez que en tal forma la señora Cruellas ha colmado la alegría de aquellos niños, cuyos padres han agradecido tan generosa atención.

Y nosotros, al complacernos en hacer público el honroso rasgo de la distinguida dama, no podemos menos que felicitarla por ello.

## La tasa de artículos alimenticios

En la sesión celebrada por la Junta Provincial de Abastos el día 23 de Diciembre próximo pasado se acordó fijar como precios de tasa de los artículos que se citan a continuación, los siguientes:

**Leche de vaca.**—De productor a detallista o lechero a 0'56 ptas. litro.

De productor o detallista a público a 0'75 ptas. litro.

**Azúcar.**—Clase PS. de mayoría a detallista a 194'38 ptas. los 100 kilos.

De detallista a público a 2'10 ptas. el kilo.

Clase JF. a 187'85 ptas. los 100 kilos.

De detallista a público a 2'00 ptas. el kilo.

## La vacunación antivariólica

Se prosigue en Sóller la campaña en favor de esta medida preventiva

Según se nos informa, a partir del lunes, día 9 del corriente, se proseguirá en esta ciudad la campaña de vacunación antivariólica, la que tendrá lugar en la Casa-Hospicio todos los **Lunes Miércoles y Viernes** a las tres de la tarde.

Se ruega a las personas que ya se han vacunado que pueden pasar a recoger el comprobante de vacunación los mismos días antedichos, recordando al mismo tiempo la obligatoriedad de esta vacunación.

# CRONICA LOCAL

## Notas de Sociedad

### SALIDAS

Para atender asuntos comerciales, el martes salió en avión para Zaragoza, Bilbao y otras poblaciones del Norte de España el industrial D. José Martín.

Para reintegrarse a sus deberes militares, a principios de esta semana marchó para la península, en avión, nuestro colaborador, el redactor de *Falange* de Palma D. Antonio Colom Colom, después de una corta temporada de convalecencia de sus heridas al lado de sus familiares.

Con el mismo objeto ha embarcado también para la Península, terminado el permiso de que disfrutara, el capellán castrense y apreciado amigo Rdo. D. Bernardo Pujol Barceló.

Deseamos hayan tenido un feliz viaje.

### BODA

El jueves de esta semana, a las ocho de la mañana, tuvo lugar en la iglesia parroquial de Nuestra Señora de la Victoria, espléndidamente iluminada y adornada con flores, el enlace matrimonial de la simpática señorita María Martorell Rebas con el joven D. Pedro Docal López.

Bendijo la unión el encargado de dicha parroquia, Rdo. D. Miguel Rosselló, y celebró la misa de velaciones el Rdo. Padre José Nicolau, M. de los SS. CC.

Durante la misa, el coro de «Acclón litúrgica», a la que pertenece la desposada, cantó escogidos motetes acompañados en el armonium por el Rdo. Sr. Rosselló.

Fueron padrinos: por parte del novio, el maestro nacional D. Vicente Moratal y su distinguida esposa, y por parte de la novia su madre D.<sup>a</sup> Antonia.

Firmaron el acta, como testigos, D. Pedro Enseñat García y D. Juan Mesquida Mas.

Después de la religiosa ceremonia, desposados e invitados se trasladaron a la casa de la novia, donde se les sirvió suculento desayuno, saliendo después los novios esposos en dirección al Santuario de Nuestra Señora de Lluch.

Deseamos a la gentil pareja dichas sin fin en su nuevo estado.

### NATALICIO

El martes de la presente semana, día 3 del que cursa, el hogar de los distinguidos esposos el comerciante D. Alfonso Castañer y D.<sup>a</sup> Rosa Miquel, se vio alegrado por el nacimiento de un precioso niño, el primogénito, al que se impuso el nombre de Alfonso, por su abuelo paterno.

Sea para los jóvenes y felices esposos, con este motivo, nuestra felicitación, que hacemos extensiva a sus abuelas respectivas y demás familia.

### MEJORÍA

Se encuentra muy mejorado de la enfermedad que desde hace unas semanas aqueja a nuestro amigo D. Marcos Oliver, dueño de la peluquería de la Plaza de Calvo Sotelo.

Nos alegramos de ello y le deseamos pronto y completo restablecimiento.

### NECROLÓGICAS

#### D. Francisco Oliver Deyá

Con el retraso que no podía menos de ser, considerando las actuales circunstancias, ha llegado días pasados a conocimiento de sus familiares la noticia del fallecimiento de nuestro antiguo amigo y vecino D. Francisco Oliver Deyá (de *ca's General*) acaecido en el sanatorio «Instituto Pedro Mata» de Reus (Tarragona) en 23 de Agosto último.

El fatal desenlace sobrevino como natural consecuencia de la enfermedad nerviosa que venía padeciendo durante los diez años últimos, y que obligó a abandonar prematuramente sus negocios de exportación de frutos en la ciudad de Valencia, en la acreditada casa «Vicens y Oliver», de la cual era socio, pasando a residir desde entonces en el sanatorio antes nombrado.

El Sr. Oliver emigró a Francia en sus mocedades, haciendo su aprendizaje comercial en Burdeos, en el establecimiento

## Desgraciado accidente en la carretera de Deyá

Un camión se despeña por un terraplén, resultando cuatro muertos y diez y seis heridos

En las primeras horas del atardecer del jueves llegó hasta esta ciudad la noticia de que en la carretera de Deyá acababa de ocurrir una sensible desgracia, en la que se decía habían perdido la vida algunos obreros. La noticia tuvo pronto lamentable confirmación, produciendo en todo el vecindario, al conocerla, vivo y doloroso sentimiento.

Según los datos que hemos podido recoger, parece que a poco más de las cuatro y media de la tarde, del jueves citado, al regresar de su trabajo la brigada de obreros que trabaja en la construcción de la carretera de Muletá, el camión que los conducía se precipitó por un terraplén yendo a caer al fondo del mismo, después de dar una vuelta de campana.

La desgracia se produjo en el kilómetro 34 hectómetro 7 de la carretera de Deyá, situado en la finca *S' Heretat*, tres vueltas más abajo de *Ca'n Bleda*, al salir el vehículo de una curva.

A consecuencia del topetezo, los citados obreros, que iban de pie en el camión, resultaron en su casi totalidad heridos de mayor o menor consideración.

Por el conductor del coche correo de Deyá, D. Bartolomé Bauzá, que pasó por el lugar del accidente a los pocos instantes de ocurrir la desgracia, se dió cuenta a esta ciudad de la misma, organizándose inmediatamente la asistencia a los heridos.

Inmediatamente se trasladaron al lugar donde había ocurrido tan lamentable desgracia los médicos Dres. D. Gabriel Mayol, D. Bartolomé Casellas y D. Antonio Tous, los cuales prodigaron las primeras curas a los heridos, dos de los cuales habían dejado ya de existir, a consecuencia del fuerte golpe sufrido.

También estuvo en dicho sitio el señor Comandante Militar de esta plaza, don Antonio Salgado, quien dispuso la organización de los servicios de socorro y salvamento a los demás heridos.

Por una brigada del personal de la «Cruz Roja» fueron recogidos los restantes heridos y debidamente acondicionados en varios camiones, y después de practicárseles una cura de urgencia fueron trasladados al Hospital de esta ciudad, en donde ingresaron diez y ocho heridos, de los veinte y tres viajeros que iban en el camión despeñado. Los otros tres resultaron lesos.

También se trasladó al lugar del accidente el Juzgado, el cual después de las diligencias del caso procedió al levantamiento de los cadáveres de los fallecidos; D. Melchor Darridas Adrover y D. Salvador Aite

de frutos de unos parientes. Más adelante estuvo establecido comercialmente en Cetta y Cerbère. En los comienzos de la guerra europea y como dependencia de sus casas en Francia fundó en Valencia, junto con otro paisano, D. Mateo Vicens, una casa exportadora de frutos, que por las buenas relaciones y competencia comercial de ambos se desarrolló progresivamente con magnífico rendimiento.

Todos los veranos acostumbraba pasarlos con su familia en la quinta *Ca's Canonje*, de su propiedad, en el Puerto de Sóller, con lo cual tuvo ocasión de conservar sus numerosas amistades del pueblo natal, siendo bien querido de todos por la amabilidad de su carácter e innata simpatía.

Tenía sus preferencias por el deporte de la caza, siendo habilísimo tirador y destacando su participación en importantes concursos. En 1922 obtuvo la medalla de oro de Campeón de Baleares de Tiro de Pichón, en reñida competición con los más afamados tiradores de estas islas.

La noticia de su fallecimiento ha sumido a sus familiares en el hondo pesar de lo irreparable, pues aunque alejado hace años del cariño y compañía de los suyos por el carácter de su dolencia, se esperaba que el acertado régimen curativo del *Instituto Pedro Mata* había de llegar paulatinamente a devolverle la perdida salud, a juzgar por las leves mejorías re-

Comas, después que por el capellán reverendo D. Miguel Estades se rezó un responso por el eterno descanso de sus almas. Seguidamente los cadáveres fueron llevados al depósito del Cementerio.

En el Hospital de esta ciudad ingresaron D. Salvador Salvador Iglesias, don Juan Vives Rovira, D. Luis Estrada Domenech, D. Pedro A. Coll Colom, don Salvador Serra Martorell, D. Andrés Marsal Pallarés, D. José Cubo Sánchez, don Miguel González Cese, D. José Fiora Arbelá, D. José Hortolá Mayans, D. Juan Salvador Iglesias, D. Bautista Palomares Palomares, D. Vicente Mas Butella, don Miguel Monteros Servera, D. Tomás Lloret Gallana, D. Ramón Oliver Frau, don Francisco Baldo Baldo y D. Francisco Mayor Domínguez, con los siguientes pronósticos facultativos: 1 gravísimo, 7 reservados y 10 leves.

Personáronse en el Hospital para prestar sus servicios, además de los Doctores citados, los médicos Sres. Rovira, Arbona, Colom y el practicante D. José Bretones.

En la misma noche, poco antes de las once, y a pesar de los solícitos cuidados de que se revistió a los heridos por parte de los citados médicos, Hermanas de la Caridad, brigada sanitaria y demás elementos que prestaron su ayuda, fallecieron dos más de los heridos: los obreros don Miguel González Cese y D. José Hortolá Mayans, cuyos cadáveres fueron trasladados seguidamente al cementerio.

Los restantes heridos, en la misma noche fueron trasladados a Palma en diversas ambulancias, ingresando en el Hospital Provincial, en donde han quedado hospitalizados.

Según un rumor que llega hasta nosotros, pero cuya veracidad no hemos podido comprobar en la hora de escribir estas líneas, en el Hospital Provincial ha fallecido otro de los ingresados.

Lamentamos bien sinceramente este tan sensible accidente y mientras elevamos al cielo una plegaria por el alma de los desgraciados obreros fallecidos hacemos votos para el total restablecimiento de los otros heridos.

\*\*

Según se nos informa, el próximo martes tendrá lugar, en la Parroquia, a las diez de la mañana, un funeral en sufragio de las almas de las víctimas de esta desgracia.

Las Autoridades militares y civiles de esta ciudad invitan por nuestro conducto al vecindario a esta religiosa ceremonia.

radamente experimentadas. Pero los recursos de la ciencia no pudieron conseguir sino este pasajero alivio.

El miércoles de esta semana celebróse en la iglesia parroquial de esta ciudad solemne funeral en sufragio al alma del finado, a cuyas exéquias concurrió gran número de fieles, que se asociaron al duelo de la familia.

Reciban los miembros de la misma nuestro más sentido pésame, especialmente la viuda, D.<sup>a</sup> Juana Hernández Torres; hijos D. Andrés, señoritos Francisco, Juan e Isabel; y hermanos Sor María del Olvido, D.<sup>a</sup> Margarita y D. Andrés Oliver Deyá, deseando sientan aliviado su dolor por la expresión de condolencia recibida unánimemente de tantos conciudadanos, rogando a Dios que tenga el alma del finado benévolamente acogida en su seno.

#### D. Pedro Ripoll Oliver

Penosa enfermedad que tuvo postrado nueve semanas a nuestro paisano y buen amigo el comerciante D. Pedro Ripoll Oliver le ha llevado al sepulcro en la plenitud de su vida, a los bellos treinta y tres años de edad, desvaneciéndose inopinadamente floridas ilusiones y fundadas esperanzas en un brillante porvenir. Una tan fatal noticia, recibida por telégrafo, ha dejado consternados y sumidos en el más acerbo dolor a los amantes padres y demás familiares residentes en esta ciudad, que

si bien por cartas anteriores hallábanse enterados de la dolencia que a su hijo aquejaba, jamás creyeron que revistiera ésta tanta gravedad, por lo que era natural esperaran que por la juventud y robustez del paciente, solícitamente atendido, podría ser aquélla vencida.

En esta población ha sido muy sentida la prematura desaparición de este mundo del infortunado Sr. Ripoll, y de seguro le habrá sido igualmente en la populosa ciudad francesa de Lyon, donde hallábase comercialmente establecido y donde contaba con clientes y amigos en gran número que, por las excelentes cualidades personales de que estaba adornado, muy de veras le querían.

No se tienen noticias de las exéquias que se le tributaron, pues ya queda dicho que sólo telegráficamente había llegado aquí la de la defunción, ocurrida el lunes día 26 del pasado mes y año; pero desde luego hemos de suponer que fueron lucidas y que a ellas concurrieron numerosos paisanos nuestros de los muchos que forman la colonia española de Lyon y demás ciudades comarcanas, aparte de la infinidad de personas con las que, por la índole especial de sus negocios, estaba el malogrado Sr. Ripoll relacionado.

Sábase también que los demás hermanos de éste halláronse presentes en Lyon, y que, junto con la atribulada esposa, le auxiliaron y consolaron en sus últimos momentos, lo cual para los muy apenados padres ha sido un lenitivo en medio de su inmenso dolor.

Descanse en paz el alma del finado y reciban todos los que lloran en estos momentos la sensibilísima e irreparable pérdida consuelo en su aflicción y la expresión de nuestro muy sentido pésame.

#### D.<sup>a</sup> María Bauzá Barceló

En esta ciudad falleció el próximo pasado lunes, día 2 de los corrientes, la bondadosa anciana D.<sup>a</sup> María Bauzá Barceló, viuda del que fué nuestro buen amigo el comerciante D. José Oliver. Sucumbió a una aguda dolencia con la que se complicaron y agravaron los achaques inherentes a su ya avanzada edad, y entregó resignadamente su alma al Criador, habiendo sido confortado su espíritu con los Santos Sacramentos de nuestra sacrosanta religión.

Ha sido en esta localidad muy sentida la muerte de la Sra. Bauzá, no sólo por sus más próximos allegados: su hermana doña Margarita, y sus sobrinas D.<sup>a</sup> Margarita y D.<sup>a</sup> Antonia Ribas Bauzá, sino que también por el gran número de personas amigas con quienes, no obstante su vida de abstracción, de recogimiento en su hogar, estaba relacionada. Y de un modo especial habrán de sentir su desaparición de este mundo las personas necesitadas, a quienes con sus limosnas con frecuencia socorria y con sus consejos y frases consoladoras alentaba.

Porque la Sra. Bauzá era una de esas cristianas prácticas que, escondidas bajo el folaje de su modestia, como la violeta, esparcen el aroma de la verdadera caridad a su alrededor, y por esto son de todos consideradas y bien quistas.

En su juventud emigró a Francia, en compañía de su esposo, y en el comercio fué de él una inteligente y activa colaboradora, gracias a lo cual, y no habiéndoles concedido el Cielo sucesión, pudieron retirarse pronto de los negocios, ya antes de estallar la Gran Guerra, para disfrutar en esta su ciudad natal del fruto de su laboriosidad y afanes con la tranquilidad del que no ha de preocuparse por la vida, contando con medios sobrados para su subsistencia.

El martes, al caer de la tarde, se verificó la conducción del cadáver a la última morada, previo el rezo del Rosario de cuerpo presente, a cuyos actos asistió la Comunidad parroquial con cruz alzada y numerosos vecinos, y en la mañana del miércoles se celebró en la Parroquia solemne funeral en sufragio del alma de la difunta. Lo mismo a la terminación del rosario, en la casa mortuoria, que a la del último responso, en la iglesia, desfiló ante los apenados deudos numerosísima concurrencia.

Expresamos también nosotros a éstos nuestra sincera condolencia, y a las suyas y a las de la Iglesia unimos nuestras plegarias a Dios para que conceda a la amable y caritativa anciana la eterna bienaventuranza.

TALLERES DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA  
ALMACEN DE MADERAS DE  
**MIGUEL COLOM**

Construcción de muebles de lujo, estilos clásico y moderno :-: Especialidad en puertas y persianas enrollables sistema americano :-: Persianas catalanas :-: Restauraciones de todas clases :-: Decoración e instalación general de mobiliarios

CALLE DE JOSE ANTONIO, 77 SOLLER (MALLORCA)  
AVENIDA DEL GENERAL GODED (Antes Gran-Vía)

COMISION Y EXPORTACION  
ESPECIALIDAD EN NARANJAS Y MANDARINAS  
FRUTOS — PRIMERIZOS — LEGUMBRES  
EMBALAJES ESMERADOS

**Cristóbal Colom**

ARGEL - Rue de Suez 3 (detrás del nuevo mercado)  
Patatas comestibles y para sembrar, de todas clases  
Dirección Telefónica: MOLOC-ARGEL Teléfono: 37-83

CUARENTA AÑOS ATRÁS

7 Enero de 1899

El lunes no vino a este puerto el vapor correo directamente de Barcelona, a causa del duro Noroeste que produjo la gran marejada en el canal de Batares, que duró hasta el miércoles último. En dicho puerto quedó detenido igualmente el correo que debía salir el martes para Palma; de modo que éste no llegó hasta el jueves por la mañana, lo cual es como si dijéramos que en esta isla no se había recibido ningún correo del continente desde el sábado de la anterior semana. El vapor de esta matrícula «León de Oro» salió en la madrugada del miércoles de Barcelona para este puerto, y fué el primero de los que había detenidos que atravesó el mencionado canal después de haber amainado el fuerte oleaje que nos tuvo algunos días sin más comunicación con el resto del mundo que la telegráfica. Llegó a este puerto a cosa de las tres y media de la tarde.

Por no haber reunido en esta localidad el número de abonos que era necesario para cubrir los gastos del numeroso personal de la compañía cómico lírica que dirige el señor Gil, con los coros y orquesta de la misma, tal como trabaja actualmente en el «Teatro-Circo» de Palma, se ha desistido de dar en el «Teatro de la Defensora Sollerense» las dos funciones que se habían proyectado. ¡Y a fe que era tentador el programa! Lo más selecto del repertorio de dicha compañía, lo que más aplausos ha obtenido del público de la capital durante la temporada actual.

La naranja se paga actualmente a veinte reales la carga, y a este precio cargó ayer y ayer el vapor «León de Oro». El precio de los limones no tenemos noticias haya sufrido variación alguna durante la presente semana.

Algunos ancianos muy conocidos y estimados en este pueblo han dejado de existir estos últimos días: D. Gabriel Calafat, antiguo encargado de la casa Rubert, de Ca'n Prohom, padre de nuestro estimado amigo D. Jaime, Tenedor auxiliar del «Banco de Sóller»; el antiguo fabricante de tejidos D. Jaime Enseñat (Silles), padre de nuestros amigos don Vicente y D. Jaime; y D.ª Catalina Castañer, dueña de la acreditada fonda Ca's Pentinadó.

El jueves quedó completado el segundo cargamento de naranja que ha hecho la «Liga de Propietarios» de esta localidad con destino a Francia. El laud «Nuestra Señora del Carmen», que es el que lo lleva al punto de destino, salió para éste, que es el puerto de Agde, el mismo día de haber terminado las operaciones de carga.

Por medio de atenta esquila que recibimos días pasados hemos venido en conocimiento de que nuestra simpática e inteligente paisana la Srta. María Magdalena Coll, hija de nuestro estimado amigo D. José, Agente de Aduanas en Cerbère, habíase unido en matrimonio con el propietario Mr. B. Bergé, residente en Ferrières, (Ariege).

Ayer se verificó en el vecino pueblo de Deyá la representación del popular juguete mallorquín «La adoració dels Magos». La función debía tener lugar en la plaza pública de dicha villa, y como se había anunciado por medio de pregón y no había taquilla, claro está que la animación fué extraordinaria. De aquí fueron muchos carruajes, todos ellos atestados de jóvenes, y alguna vieja de buen humor además.

Tuvimos la satisfacción de estrechar la

De Teatros

FANTASIO

En la función celebrada el sábado último se estrenó la película de la «Universal» *Así se escribe la historia*, divertida comedia de la que es protagonista Zuzu Pitts.

A continuación se presentó el film «Ufa» *Fugitivos*, por cierto una edición muy gastada que dió lugar a repetidas roturas.

En vista de ello, la Empresa modificó el programa para las funciones del domingo, sustituyendo la citada cinta por la producción nacional *Morena Clara*, creación de la bellísima y graciosa Imperio Argentina y el formidable cómico Miguel Ligeró.

En la vigilia y fiesta de los Santos Reyes fué estrenado el film alemán *Regina*. Es una película que no se aparta en nada de la producción germánica, de la que es, sin embargo, un buen exponente. La historia no es nueva, pero está contada con mucha fineza, delicadamente, y lo que pudo ser repetición de un tema gastado cobra aires de originalidad.

Adolph Wolbruch, el actor que se reveló en *Mascarada* como una de las mejores esperanzas del cine europeo, se afirma en esta obra en su lugar, realizando una labor impecable. Muy bien Olga Tschekowa y Louise Ulrich.

Se proyectó de complemento el dinámico y emocionante film *El rayo de plata*, interpretado por Sally Blane y Charles Startet.

Hoy tendrá efecto el estreno de la gran opereta *Rose Marie*, que «Metro Goldwyn Mayer» presenta con gran orgullo como una de las más bellas producciones musicales llevadas hasta hoy a la pantalla.

Son protagonistas de este film la cantante de la voz de oro, Jeanette MacDonald, y el gran baritono Nelson Eddy, que tanto éxito cosechó por su cálida y bella voz en la película *Marietta la traviesa*.

Gran parte del éxito de este film, dirigido por W. S. Van Dyke, consiste en su realización realmente notable.

Pocas veces hasta hoy ha sido posible iluminar el encanto de una película musical con la belleza abrupta de la naturaleza, obteniendo efectos de insospechada poesía, como corresponde a la maestría de un director del fuste de W. V. Van Dyke.

*Rose Marie* tiene soberbias escenas de una fiesta india, tomadas desde mil ángulos distintos, y a cual más bello y original; magníficos escenarios que tienen por fondo los majestuosos y milenarios bosques del Canadá. Cine auténticamente puro en donde el aire, el sol y la agreste sinfonía de bosques y praderas han sido captados por la cámara bruja del poeta, cuyo aparato receptor ultrasensible ha sustituido a la clásica lira. Cine puro en el que se ofrece al espectador el grandioso espectáculo de

mano al distinguido escritor menorquín don Angel Ruiz y Pablo, que vino a ésta el martes de esta semana y salió para Palma el jueves por la tarde. El autor de la preciosa novelita «Oro y Escorias» hospedóse en casa de nuestro particular amigo el notario D. Pedro Aleover y Maspons, con quien le unen lazos de íntima y remota amistad.

la Naturaleza a través de los ojos de un artista. Maravillosa descripción en donde todo adquiere vida al ser captado por el objetivo mágico.

En suma: un gran film en el que aparece Van Dyke, para deleitarnos con una realización espléndida y desaparece para dar lugar a que la Mac Donald y Nelson Eddy, luzcan sus portentosas cualidades artísticas, a lo largo de varias escenas interesantísimas y de gran belleza.

Por su realización, por sus musicales armonías, por su romántica historia de amor y por su interpretación soberbia *Rose Marie* triunfará plenamente en Sóller como ha triunfado en los principales cines del mundo entero.

Da realce a *Rose Marie* el estar perfectamente doblada en español.

Junto con esta producción, va la reposición del sugestivo film, igualmente de la «Metro», *El difunto Christophe Bean*, una sátira a veces mordaz pero siempre muy amena y de gran comicidad que cuenta con un reparto extraordinario encabezado por los famosos artistas Marie Dressler Lionel Barrymore y Jean Hersholt.

KURSAAL

En las funciones celebradas el domingo fué proyectada la sentimental y bella producción «Fox» *La pequeña coronela*, embelesadora creación de la graciosísima Shirley Temple, la niña artista genial que cada vez gusta más, y del gran actor Lionel Barrymore, figura prominente de la pantalla.

Fué presentada, además, la bellísima producción *Sucedió una noche*, en la que realizan una labor sorprendente los prestigiosos artistas Clark Gable y Claudette Colbert.

El jueves, fiesta de la Epifanía, fué presentada la producción «Paramount» *Sin fontas del corazón*, comedia dramática, cuya figura central y su primer aliciente es la exquisita Claudette Colbert, secundada con acierto por el notable actor Ricardo Cortez.

Integraba el programa la película «Cinamond» *Hollywood al desnudo*, comedia dramática, que refleja con impresionante realismo la vida íntima de Hollywood, de la que es protagonista la gentil Constance Bennett.

Mañana tendrá lugar el estreno de *Un vals para tí*, la notable producción germana que no pudo estrenarse el día de Navidad, conforme se había anunciado, debido a dificultades imprevistas que crean las anomalías que atravesamos.

*Un vals para tí* es una brillante comedia musical de sostenido tono moderno, presentada espléndidamente, que cuenta con una música agradabilísima y una acción amena y de creciente vivacidad.

El argumento, de genuino estilo de opereta, tiene por tema una interesante historia de intriga y amor, desarrollada en un país de fantasía, con sus destellos irónicos y mundanos.

Son los principales intérpretes Louis Graveure, tenor de blen timbrada voz; la seductora Camila Horn; la ballarina María

Zazina, y el gracioso cómico Heniz Rummann.

Figura también en el programa de mañana la película *Un hijo en América*.

Cuando en una producción acertada a conjuntarse la naturalidad del desarrollo, la ponderación en los elementos cómico y serio y el perfecto ajuste de los intérpretes, puede predecirse un éxito seguro. Tal acontece con la cinta *Un hijo en América*.

Un ambiente de completa realidad, una constante naturalidad en su desarrollo, una perfecta armonía entre la parte cómica y la parte sentimental, que no corren paralelas sino que se funden y marchan constantemente ponderadas a lo largo de la película, son las características de esta producción. Y como el tono dominante está marcado en todos los componentes de la cinta, cada uno de los roles es un prodigio de ajuste y de realidad. Annabella borda un papel que está hecho a su medida; Albert Prejean plasma su temperamento y su vis peculiar en el personaje que encarna, y cada uno de los sectores que secundan a los protagonistas es como sería en la vida real, sin violencias y sin artificios.

JUNTA NACIONAL DE SOCORROS PARA LOS HUÉRFANOS DE LA GUERRA DE ESPAÑA

Peñalorda, 5, SAN SEBASTIAN  
Relación de donativos recibidos hasta el día de hoy.

Importante donativo que remite el Comité Nacional Español de San Juan de Puerto Rico, dólares	3.333'34
Santiago Elizalde y C.ª, de Manila, (Filipinas), dólares	200'00
Una alumna cubana del Colegio Haas Oblatas, Habana, dólares	5'00
F. Mayol Frères, de St. Chamond (Francia), francos	1.000'00
B. Martí, de St. Etienne, francos	1.000'00
G. Bernat, de Toul (Francia) francos	300'00
P. Miró, de St. Etienne, francos	200'00
B. Frères, de Vendôme, francos	125'00
Joaquín Orus, de Zaragoza ptas.	500'00
P. Dorta Pérez, de Sta. Cruz de Tenerife pesetas	200'00
Colegio Oficial de Médicos de Salamanca, pesetas	200'00
Electrometalúrgica del Aguada, de Ciudad Rodrigo, ptas.	200'00

A todos expresamos nuestro agradecimiento desde estas páginas.

San Sebastián, 28 de Noviembre de 1938.  
III Año Triunfal.

COMPRA-VENTA

Y  
ADMÓN. DE FINCAS  
PRESTAMOS HIPOTECARIOS

**LUCAS GLADERA**

CORREDOR MATRICULADO  
Avda. A. ROSSELLO, 86  
TEL.º 1870

COMISION-CONSIGNACION

Expediciones de Frutos y Primicias

A. VILLEDIEU

18, Rue Tiquetonne

(Mercado Central)

PARIS

Teléfono: Central

80-60

80-61 Noche y Día

TRANSPORTES TERRESTRES Y MARÍTIMOS

MAYOL & BERGE

AGENCIA DE ADUANAS

HENDAYE (Bass.-Pyr.)

CERBERE (Pyr.-Or)

CERBÈRE Teléf. 13  
PORT-VENDRE 97  
HENDAYE 175

IRUN

Telegramas MAYOL BERGÉ

La Huerta de Sóller

Huerta, muy hermosa Huerta, con sus bellos naranjales, sus cerezos y nisperos, sus manzanos y perales.

Huerta, bendita tierra, cuyo verdor permanente, exhala rico perfume que ofrenda al Omnipotente.

Es la Huerta en hortalizas, productora exuberante, regida por mano experta, por un trabajo constante.

Con labor firme y activa y esfuerzos más que humanos trabajan estas sus tierras, los honrados hortelanos.

De sus productos están, satisfechos y orgullosos, pues creen son los más bellos, los más ricos y sabrosos.

Es esta bendita tierra fuente de paz y riqueza, que aleja de sus hogares toda hambre y pobreza.

Temerosos del Señor, los vecinos no podían ofrendarle sus amores en la forma que querían.

Y el Señor, compadecido, sus deseos atendió y un templo majestuoso para su culto inspiró.

Y todos sin excepción gustosos correspondieron, y ya de un modo o de otro a su obra atendieron.

Y ahora, en este templo, elevan sus oraciones con cánticos armoniosos y con solemnes funciones.

Las divinas alabanzas, después de sus quehaceres, las cantan con precisión hombres niños y mujeres.

Todo Sóller se hace lenguas del ajuste y maestría de cómo cantan las jóvenes, de esta feligresía.

Y todo ello es debido al esperto director que dirige los cantares y es su celoso rector.

Sencillo en el obrar, es don Miguel Rosselló, quien por tan honroso cargo el cielo le designó.

Trabaja con gran acierto por la gloria del Señor, como ministro unas veces, y como músico cantor.

Y también las religiosas con su improba labor trabajan constantemente con mucho celo y fervor.

A los enfermos asisten, los parvulitos instruyen, y los trabajos sin número generosas no rehuyen.

Y he aquí que Dios del cielo ve y mira complacido el fervor con que le sirve este su pueblo escogido.

Y desde el cielo reciben las gracias y los favores que, por sus merecimientos, se hacen acreedores.

Huerta, bendita Huerta, pues que Dios te ha visitado, sea por siglos de siglos en su templo alabado.

C. AGULÓ.

Vida Religiosa

Las funciones en la iglesia parroquial

La acción de gracias por los beneficios recibidos durante el año 1938

Al anochecer del sábado, después del rezo del Rosario, se continuó la Novena de Belén, al igual que en los días anteriores, y acto seguido verificóse la exposición del Santísimo Sacramento.

Subió luego al púlpito el Rdo. Párroco-Arcipreste, Sr. Sitjar, y pronunció un sermón de circunstancias, poniendo a la consideración del numeroso auditorio lo efímero de la humana existencia; la rapidez con que transcurren los años de nuestra vida, y por lo mismo lo conveniente—necesario más bien—que es a los mortales el hallarnos siempre dispuestos a emprender el gran viaje hacia nuestro verdadero destino, pues que aquí estamos solamente de paso. Terminó instando a sus feligreses a hacer el balance de las acciones, buenas y malas, realizadas durante el año 1938 que iba a terminar para pedir a Dios la perseverancia en las primeras y el perdón por éstas y agradecerle los beneficios que nos ha concedido al conservarnos hasta la hora presente la salud y la vida y por haber librado a esta isla del azote directo de la guerra, que tantas víctimas, tantos sufrimientos y tantos daños ha causado y está causando a nuestros hermanos del Continente.

En acción de gracias por todos estos beneficios recibidos se cantó el *Te-Deum*, y terminó la función efectuándose la reserva de su Divina Majestad.

La Vigilia solemne de fin de año

A las once dió ésta principio, puertas abiertas y con asistencia de los dos Turnos de que se compone esta Sección.

Terminada la Junta salió la Guardia, la que se dirigió procesionalmente al altar mayor, cantando durante el trayecto el *Vexilla* y el *Sacris*. A su llegada verificóse la exposición del Santísimo Sacramento, y seguidamente se rezaron las oraciones de la noche, se cantó el *Invitatorio* de Maitines y se practicó el ejercicio espiritual propio de fin de año, que leyó desde el púlpito el Rdo. D. Rafael Sitjar, Párroco-Arcipreste.

Al tiempo de sonar en el reloj de la sacristía las doce campanadas de la media noche, la Guardia permaneció postrada y rostro en tierra; luego fué entonado el *Te-Deum*, que cantaron en nutrido coro los adoradores, interpretando, acompañados del órgano, la majestuosa composición del maestro Tortell.

Los rezos y ejercicios especiales para esta Vigilia fueron practicados a continuación, hasta las doce y media en que se empezó la Misa cantada, en uso del privilegio que S. S. el Papa Pío XI concedió a la Asociación Nocturna Española. Fué el celebrante el Rdo. D. Rafael Sitjar, director espiritual, al que asistieron como diácono y subdiácono, respectivamente, los Rdos. D. José Morey y don Bernardo Pujol, adoradores activos. Los adoradores y demás personas asistentes recibieron *intra missam* la sagrada Comunión.

Practicado luego el ejercicio de acción de gracias, efectuóse la reserva de su Divina Majestad y se retiró la Guardia, con lo cual se dió por terminada la Vigilia, siendo las dos de la madrugada del día de Año Nuevo, habiendo actuado de Capellán, Jefe y Secretario de turno el Rdo. D. Rafael Sitjar y los señores

D. Joaquín Reynés y D. Alfonso Cortés, respectivamente.

Con esta Vigilia cubrieron su mensual ordinaria de Diciembre los dos Turnos de la Sección.

La fiesta del Dulce Nombre de Jesús

Se celebró el domingo último, primer día del nuevo año, y dió principio con una muy concurrida Comunión general, en la misa de las siete y media. También durante esta misa se practicó el ejercicio propio del primer domingo del mes, dedicado al Sagrado Corazón de Jesús.

A las nueve y tres cuartos se cantó Tercia y a continuación la Misa mayor, en la que fueron el celebrante y los ministros los Rdos. D. Gabriel Ferrer, vicario, y D. Antonio Alcover y D. Nicolás Frau, respectivamente. Ocupó la sagrada cátedra, después del Evangelio, el Rdo. Párroco-Arcipreste, D. Rafael Sitjar, quien pronunció apropiado sermón a la solemnidad del día, y en el Ofertorio dió cuenta, en la forma acostumbrada, del movimiento parroquial durante el finido año de 1938, que es, en resumen, el siguiente:

Defunciones

Hombres	46	} 54	} Total 126
Niños	8		
Mujeres	69	} 72	
Niñas	3		

Nacimientos

Niños	65	} Total . . . 128
Niñas	63	
		Aumento . . . 2

Hubo en los varones un aumento de 11 y en las hembras una pérdida de . 9

Matrimonios

Se han celebrado durante el año . 26

Para inteligencia de los lectores que se hayan fijado en la disminución de estas cifras, al compararas con las de años anteriores, queremos indicar que desde el mes de Julio no se incluyó en la parroquia de San Bartolomé, como cuando era la única de esta ciudad, el movimiento parroquial de las dos filiales de Binirarix y de Nuestra Señora de la Victoria (Huerta) en las cuales llévanse registro aparte y cuyo respectivo resultado también separadamente publicamos.

Por la tarde, a las tres, cantó la Comunidad Vísperas y Completas, y al anochecer se rezó el Rosario y se continuó la Novena de Belén, con meditación y alegres cánticos, al igual que en los días anteriores.

La fiesta de la Epifanía

Ayer en esta Parroquia se celebró la litúrgica festividad de la Adoración de los Santos Reyes, con una Comunión general para los Caballeros de Nuestra Señora de la Victoria en la misa de las siete y media; canto de Tercia, a las diez, y de la Misa mayor a continuación, en la que alternaron la escolanía y el pueblo en el de la composición gregoriana de *Angelis*, con acompañamiento del órgano. Fué el celebrante el vicario D. Gabriel Ferrer, ministrado por los Rdos. D. Nicolás Frau y D. Antonio Rullán, de diácono y subdiácono, respectivamente.

Al anochecer, después del rezo del Rosario, se practicó un devoto ejercicio consagrado al Niño Jesús de Belén, que terminó con la adoración de la piadosa imagen.

En honor del Divino Niño Jesús de Praga

Con el esplendor de todos los años se ha celebrado en el presente la fiesta que dedica al Milagroso Niño Jesús de Pra-

ga su congregación establecida en la iglesia de las MM. Escolapias de esta ciudad, que con tal motivo estuvo adornada con sus mejores galas y lució en todas las funciones constitutivas de la misma su espléndida iluminación.

La oración de Cuarenta-Horas con que ha sido solemnizada dió principio el miércoles, continuó el jueves y terminó ayer, día principal de la referida fiesta, habiéndose verificado en los dos primeros días la exposición del Santísimo Sacramento a las seis y media, a la que siguió una misa rezada, y a las diez se cantó el Oficio solemne. Por la tarde, a las seis y media, dió principio, con el rezo del Rosario, el Triduo, con meditación y cánticos, y en el que la predicación estuvo a cargo del elocvente orador agrado Rdo. don Valentín Herrero, conforme en nuestra anterior edición dijimos ya.

El Oficio que se cantó ayer dió principio, como en los días precedentes, a las diez y cuatro, y en él interpretó el coro de Alumnas del colegio calasancio, con acompañamiento de armonium y bajo la inteligente dirección de su profesora de música Madre Dolores Vidal una bella composición a tres voces del maestro Ferrer. Fué el celebrante el capellán del colegio, Rdo. D. Antonio Alcover, quien estuvo asistido, en calidad de diácono y subdiácono, respectivamente, por el joven diácono D. Bernardo Carreres, del colegio del Santo Patriarca, de Alcira, excedido y recientemente elevado al Diaconado por el Ilmo. Arzobispo-Obispo de Mallorca, y el Rdo. D. Miguel Estades, capellán del campo de concentración de Lazareto, de esta ciudad. El sermón estuvo a cargo del predicador del Triduo, Rdo. Sr. Herrero.

Terminado el Oficio verificóse la exposición del Santísimo Sacramento.

La función final, por la noche, estuvo, al igual que las de las noches anteriores, sumamente concurridas siendo insuficiente el templo para contener a la ingente multitud. Después del rezo del Rosario, se cantó el Trisagio argélico, ocupó el púlpito el mencionado orador, y previo el canto del *Te-Deum*, se efectuó la reserva de su Divina Majestad.

La fiesta del Divino Niño de Belén en la parroquia filial de la Huerta

En extremo concurridas viéronse ayer las funciones constitutivas de esta fiesta en esta parroquia de Nuestra Señora de la Victoria, habiéndose en la de la mañana acercado a la sagrada Mesa en número muy considerable aquellos feligreses y tomado parte en la misa dialogada y en los cantos con gran fervor y entusiasmo. El Rector, Rdo. D. Miguel Rosselló, pronunció un elocuente sermón de circunstancias.

En la de la tarde, estando también lleno por completo el templo, se practicó después del rezo del Rosario un piadoso ejercicio dedicado al Niño Jesús, con meditación y cánticos apropiados, en los que se lució el coro de «Acción Litúrgica» por el ajuste y delicadeza de su actuación. El joven Pedro Bernat Castañer cantó, conforme habíamos anunciado, la profecía de la Sibila, dirigió breve plática a los asistentes el reverendo Sr. Rosselló y con el besamanos a la devota imagen del Divino niño terminó la función.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia de las MM. Escolapias.—Mañana, domingo, día 8: A las siete y media, Misa conventual. Por la tarde, a las cinco, se practicará la Hora Santa, con exposición del Santísimo Sacramento.

Jueves, día 12: A las cinco y media de la tarde se practicará la Hora Santa, también con manifiesto.

DE TODO UN POCO

(Viene de la página 2)

mado rotundamente en un reciente discurso que Francia no cederá a Italia un solo palmo de terreno, si no es en lucha armada. Se trata de una anticipación, pues hasta la fecha Italia no ha hecho manifestación oficial alguna de reivindicación de terreno francés. Mucho más cuando en la presente ocasión no se trata de un problema aislado y concreto, sino de regularizar una relaciones internacionales, con visión de conjunto.

Dos políticas van a enfrentarse dentro de pocos días en Roma. Hagamos votos para que de este cambio de impresiones salga la solución a los problemas actuales.

De lo que se hablará en la Conferencia de Roma

Según el corresponsal político del «Sunday Dispatch», Mussolini, con ayuda de Hitler, dará un nuevo paso para aumentar su poder en el Mediterráneo.

La nueva lista de demandas de Mussolini, a Mr. Chamberlain y Lord Halifax en Roma, que llegarán el día 11 de enero y marcharán el 14, inclusive:

Primero.—Reajuste del control del Canal de Suez para permitir una representación italiana.

Segundo.—Un cambio en el estado de la población italiana de Túnez, en tal forma, que haría a Túnez virtualmente italiano sin ningún cambio territorial.

Tercero.—Un cambio en forma ventajosa para el comercio italiano, en la Administración del Ferrocarril de Djibuti, de propiedad francesa, que une la Somaía francesa con Addis-Abbeba, capital del Imperio italo-etíope.

Cuarto.—Cartago, al norte de Túnez, sería puesto bajo el control italiano.

Quinto.—Concesión de los derechos de beligerancia al Generalísimo Franco, en España, antes de la entrada en vigor del Plan británico de retiradas de voluntarios.

Mussolini no se dirige verdaderamente a la obtención de concesiones territoriales en el Africa francesa, pero está haciendo la amenaza necesaria para obtener estas cinco concesiones.

La posición de Mr. Chamberlain, es, por lo tanto, muy compleja, para llevar adelante su política de «apaciguamiento», tendiendo un puente entre Roma y París.

La campaña italiana contra Francia, respecto a Africa, tiene el apoyo de Alemania.

Esta es la compensación que pide Italia a cambio de su consentimiento al plan alemán en lo relativo a una frontera común polaco-húngara.

En los círculos diplomáticos franceses se cree posible que Italia será requerida para hacer una declaración inmediata, sobre si aún considera válido el Acuerdo firmado en 1935, rectificando las fronteras entre Francia y las posesiones italianas en Africa con respecto a la situación de los italianos residentes en Túnez.

Si la respuesta de Italia es negativa, se cree que Francia pedirá la entrega de las tierras cedidas a Italia bajo el Acuerdo.

LEGÍA ELECTRA

LA UNION

JUNTA GENERAL ORDINARIA

Se convoca para el próximo día 22 del corriente mes, a las 3 de la tarde, para dar cuenta del movimiento habido durante el último ejercicio, y proceder a la renovación parcial de la Directiva en cumplimiento del artículo 14 del Reglamento.

Sóller 1.º Enero de 1939 III Año Triunfal.  
El Presidente M. Coll El Secretario M. Bauzá

POESIAS

de LUIS RIPOLL LOPEZ  
Precio: 6 pesetas

Se vende en la LIBRERIA MARQUES San Bartolomé, 17 - Sóller

El importe de la venta de este libro se destina íntegramente a la Suscripción Pro Movimiento Nacional.

M. Valentí Mestre, Médico

Premio Extraordinario de la Facultad de Medicina de Barcelona, Médico de los Hospitales de París y de New-York

Especialista en enfermedades de las VIAS URINARIAS (riñones, próstata, vejiga BLENORRAGIA, etc.) y ENFERMEDADES DE LA MUJER (matriz, ovarios).

Consulta en Palma, de 10 a 12, Plaza Tagamanent, 8.  
Consulta los domingos en SOLLER, de 9 a 11 de la mañana, calle de José Antonio Primo de Rivera, 97.

DIA TRAS DIA

(Jalones de la victoria)

Sábado, 31.—Han sido ocupados los pueblos de Cubells, Pobla de Granadella, Bisbal de Falset y Palma de Ebro. Entre las posiciones ocupadas figuran vértice Montmagastre, masía de Las Planas, Serral de Ample, toda la Sierra Grossa, vértice Boada, cementerio de Cubells, mas del Golano, Camino de las Còvas, Extremeras, vértice Tivisa, Codull, mas del Caragol y mas de Palledassa. El número de prisioneros pasa de 2.200. Entre el material cogido se cuentan 2 tanques.

En el frente de Levante se ha roto el dispositivo enemigo, ocupándose varias importantes posiciones, entre ellas Castillo de Vall de Uxó. En el frente de Madrid, sector de la Marañosa, se ha efectuado con éxito una rectificación a vanguardia de nuestras líneas.

Nuestra aviación ha atacado el aeródromo de Tárrega. En combate ha sido derribado un Rata enemigo.

El Cuartel General ha facilitado el resumen de los aviones derribados al enemigo en todo el año 1938, cuyo total es: Aparatos derribados seguros, 609. Probables, 185.

AÑO 1939

Domingo, 1.º Enero.—En el frente de Cataluña ha continuado el avance, ocupándose los pueblos de Argentera, Lluçás, Montargull, Torrech, Baldomá, Margalef, Cabacés, La Figuera y Vinebre, y muchas posiciones, entre ellas los vértices Boada, Anglora, Pineda, San Pablo y Cantarranà. Pasán de mil los prisioneros capturados en este día. Han caído en poder de nuestras tropas importantes depósitos de municiones y material y un tanque ruso. En el frente de Levante han sido rechazados varios contraataques del enemigo contra las posiciones que les fueron tomadas ayer.

Lunes, 2.—Se han ocupado los pueblos de Vall de Llebrera, Alentorn, Rubió de Abajo, Rubió de Enmedio y Rubió de Arriba, Juncosa y Torre del Español. Se han capturado 2.624 prisioneros.

En combate aéreo han sido derribados un Rata seguro y dos probables.

Martes, 3.—Se han ocupado los pueblos de Aña, Vernet, Forada, Montclá, y Torre de Fluviá. Por el norte se ha llegado al Segre en una gran longitud, habiéndolo pasado por un vado de cerca metro y medio de profundidad. Se ha atravesado asimismo el canal de Urgel. Los prisioneros hechos y los presentados suman 2.460, contándose entre ellos varios comisarios políticos, jefes y oficiales. Ha quedado en poder nuestro un tanque ruso y un gran depósito de municiones. Al llegar nuestras tropas al pueblo de Alentorn, han hecho explosión varias voladoras que los rojos tenían preparadas. Han quedado destruidas cuatro casas en cuyos escombros han perecido sepultados todos sus habitantes.

En varios combates aéreos se han derribado a los rojos 5 aparatos seguros y 4 probables.

Miércoles, 4.—Se han ocupado los pueblos de Monsonis, Marcobau, Artesa de Segre, Alfés y Castellans, los vértices Torrado, Castellot, Campo, Sierra Llarga, alturas al oeste de Mirabál, Tossal Gros, y otras posiciones. Se han capturado 2.600 prisioneros y enormes cantidades de material, incluso cinco piezas del quince y medio con sus tractores, una batería de morteros y un auto blindado. Han sido derribados en combate 2 «Cartiss» rojos.

Jueves, 5.—Se ha incorporado a la España nacional una extensión considerable de terreno de la provincia de Lérida, en que están incluidos el importante pueblo de Borjas Blancas (4.600 habitantes) y los de Tudela del Segre, Torres de Segre, Sudanel, Ceró, Montoliu de Lérida, Artesa de Lérida, Puigvert de Lérida, Suñé, Janeda, Albí y Cerviá, además de muchas posiciones y la Sierra de Tormo. Se han capturado 1.200 prisioneros, entre los que figura una sección de transmisiones completa.

En el sector de La Granjuela el enemigo ha atacado nuestros puestos avanzados, siendo rechazado con grandes pérdidas.

Nuestros cazas han derribado un Rata enemigo.

Viernes, 6.—Queda liberada toda la zona de la provincia de Lérida situada al sur de la carretera Lérida Tarragona, habiéndose ocupado Pobla de Ciervoles, Vilosell y Vinaixa. Este último pueblo, sobre la carretera indicada dista en línea recta de Lérida 35 kilómetros y de Tarragona 41. Entre otras alturas y posiciones se han ocupado vértice Briallú, sierra del Señor, una serie de alturas al sur de Montclá y de Torre de Fluviá, la línea del ferrocarril de Borjas Blancas a Vinaixa, el vértice Hospital y algunas cumbres de la Sierra de Montsant, y las alturas que dejan completamente a salvo la carretera de Torre del Español a Cabacés. Se han hecho 1.400 prisioneros, capturándose enteras una compañía de infantería y una sección de ametralladoras con ocho máquinas.

En Extremadura ha continuado la presión enemiga por el sector de La Granjuela (Peñarroya) rechazándose fuertes ataques a nuestras posiciones de Sierras Traperas y Meseguera.

LÉON.

Registro Civil

DEFUNCIONES

Día 30 de Diciembre.—Margarita Bernat Batuzá, de 82 años, viuda, calle de la Victoria, n.º 18.  
Día 31.—José Rosselló Beltrán, de 72 años, casado, calle de Pablo Noguera, n.º 48.  
Día 31.—Antonio Torres Casas, de 75 años, casado, matzán 56, núm. 731.

RESUMEN DEL AÑO 1938

Nacimientos		
Niños . . . . .	82	Total 170
Niñas . . . . .	88	
Defunciones		
Varones . . . . .	64	Total 143
Hembras . . . . .	79	
Aumento . . . . .		27

Fallecidos a la edad de: menores de 5 años, 8 varones y 6 hembras; mayores de 5 hasta 20 años, 3 varones y 2 hembras; de 21 a 40 años, 2 varones y 5 hembras; de 41 a 70 años, 21 varones y 25 hembras; y mayores de 70 años, 30 varones y 41 hembras.

Matrimonios registrados:

Entre solteros . . . . .	37
Solteros con viudas . . . . .	1
Viudos con solteras . . . . .	6
Viudos los dos contrayentes . . . . .	0
Total matrimonios . . . . .	44

AÑO 1939

NACIMIENTOS

Día 2.—Trinidad Carrió Gavaldá, hija de Vicente y Nieves.  
Día 3.—Alfonso Castañer Miquel, hijo de Alfonso y Rosa.

DEFUNCIONES

Día 2 de Enero.—María Bauzá Barceló, de 79 años, viuda, calle de Real, núm. 8.  
Día 2.—Josefa Ripoll Jofre, de 27 años, casada, calle de la Marina, núm. 24.

DELEGACION LOCAL DE PROPAGANDA

Boletín de Información de Falange

LEY DE SUBSIDIOS FAMILIALES

Gran acto de propaganda

El próximo lunes se celebrará, Dios mediante, a las nueve de la noche, en el «Teatro Kursaal» un gran acto de propaganda para explicar al pueblo de Sóller el alcance e interés de la Ley de Subsidios Familiares.

Es de todos sabido que esta Ley de Subsidios Familiares es considerada como uno de los más sólidos puntales de la labor social de la Nueva España. A todos interesa, pues, el conocimiento de esta Ley del Caudillo, cuyo alcance y espíritu explicarán al público varios camaradas de la Jefatura Provincial de Propaganda.

Este acto ha sido ordenado por el Excelentísimo señor Ministro del Interior y es, por tanto, de todo punto necesario que todo el pueblo de Sóller se congregue el próximo lunes en el «Teatro Kursaal» para tener conocimiento exacto de la gran labor social que realiza la Nueva España.

Orden de la Jefatura Local

Orden.—Con motivo del gran acto de propaganda Nacional Sindicalista en el cual se ha de explicar por varios camaradas el alcance de la Ley de Subsidios Familiares, que se ha de celebrar el próximo lunes en el «Teatro Kursaal», esta Jefatura ordena a todos los camaradas, militantes y adheridos, que concurren a dicho acto vestidos de uniforme. Se participa que este acto ha sido ordenado por el Ministerio del Interior.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional Sindicalista.

Sóller 7 Enero de 1939, III T.

Antonio Castañer,

¡FRANCO! ¡FRANCO! ¡FRANCO!  
¡Arriba y Viva España!

Delegación Local de Propaganda. Sóller Tercer Año Triunfal. — Era Azul—7-1-1939.

DEL PUERTO

El sábado último, en el local de «Flechas Femeninas» tuvo lugar una bella función como apertura del nuevo local.

A las tres, bajo la presidencia del señor Cañavate, 2.º Comandante de Marina, acompañado del Sr. Jefe de F. E. T. de las J. O. N. S., Sr. Castañer; Rdo. señor Ecnómo; camarada Urbano Rosselló y de la Jefe local señorita Melis y secretaria señorita Castañer, se dió principio a un simpático acto de esparcimiento, consistente en un discurso por el niño flecha camarada Rosselló, que fué contestado por el Sr. Cañavate. Cantos patrióticos e Himno Nacional seguidos de un buen número de bailes típicos de Mallorca que fueron las delicias de grandes y pequeños. Al final, el señor Comandante obsequió a los «peques» con caramelos.

Los bailes fueron ejecutados por las «Flechas» del lugar, distinguiéndose por su ingenuidad infantil las pequeñas Juanina y Margot Casanovas Pons.

El día 2 falleció la joven Pepita Ripoll Jofre, esposa de Antonio Marquet. Por la tarde se procedió al acto del entierro, con cruz alzada, y a la mañana siguiente, a las ocho, se celebró un solemne funeral en sufragio de su alma.

Que Dios conceda el bálsamo de la resignación cristiana a sus familiares.

Movimiento de la Parroquia

Durante el año 1938 hubo en esta parroquia:

Defunciones		Bautizos	
Hombres . . . . .	4	Niños . . . . .	10
Mujeres . . . . .	3	Niñas . . . . .	12
Total 7		Total 22	
Hombres 6 de aumento			
Mujeres 9 de id.			
Total 15 de id.			

X. X.